

# LES ECHOS DE SAINT-MAURICE

Edition numérique

François REMY

L'oeuvre de relèvement moral et social...

Dans *L'Eveil (Echos de Saint-Maurice)*, 1911, tome 13, p. 317

© Abbaye de Saint-Maurice 2010

L'œuvre de relèvement moral et social doit être une œuvre d'amour, de clarté et de paix. On ne sauve point un homme malgré lui du désespoir ou de la misère. Le cœur est le gardien qui veille aux portes de l'esprit, et les sommations faites au nom du droit, de l'autorité ou de la science, n'ont pas d'effet sur un cœur que la charité n'a point tout d'abord épanoui. Ceux qui pensent que le bien peut s'imposer aux hommes comme de l'extérieur par le coup de force ou la contrainte des lois, ceux-là sont les derniers des psychologues et les plus pauvres des politiques, car ils oublient que l'homme ne s'attache qu'à ce qu'il croit par une libre adhésion de son âme.

Comment, d'ailleurs, comprendre les hommes, sinon en les aimant un peu mieux? N'y a-t-il pas, au fond des malentendus actuels de ces énigmes que seul le cœur aimant peut parvenir à déchiffrer?

Aimer, comprendre, — il faut bien le répéter, puisqu'on l'oublie, — ce n'est point approuver le mal dans les hommes, ni renier ses principes, c'est être pleinement sincère, c'est ne mêler rien de nos préjugés ou de nos égoïsmes à une action qui n'a d'autre but que le bien, que la vérité réalisés dans les hommes ; c'est aussi avoir assez de confiance dans cette vérité pour ne point faire appel, en son nom, aux armes dangereuses et mauvaises fournies par les passions du moment.

RÉMY.